
Acta de la Sesión Ordinaria del H. Consejo de Investigación y Posgrado  
De fecha 1 de diciembre del 2022, realizado virtualmente en la Universidad 

Autónoma de Querétaro. 
 
En modalidad virtual de la Universidad Autónoma de Querétaro de la ciudad 
de Santiago de Querétaro, Qro., siendo las diez horas con cuatro minutos 
del uno de diciembre del dos mil veintidós, da inicio la Sesión Ordinaria del 
H. Consejo de Investigación y Posgrado de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, según la siguiente Orden del Día: 1.- Lista de asistencia. 2.- 
Aprobación del acta de la sesión ordinaria del mes de noviembre del dos 
mil veintidós. 3.- Movimientos de Proyectos de Investigación. 4.- Informe 
de actividades y propuestas de la Dirección de Investigación y Posgrado. 
5.- Presentación y aprobación en su caso de la reestructuración del 
programa de Doctorado en Estudios Interdisciplinarios Sobre 
Pensamiento, Cultura y Sociedad. 6.- Asuntos generales.  
 
1. Lista de asistencia. 

Nombre Adscripción Asistencia 

Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca  Rectora - 

Dr. Javier Ávila Morales Secretario Académico √ 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña Dirección de Investigación y Posgrado √ 

Mtra. Judith Valeria Frías Becerril Directora de la Facultad de Enfermería - 

Dr. Martín Vivanco Vargas Director de la Facultad de Contaduría y Administración - 

Dr. Edgar Pérez González   Director de la Facultad de Derecho - 

Dr. José Salvador Arellano Rodríguez Director de la Facultad de Filosofía √ 

Dra. Silvia Lorena Amaya Llano Directora de la Facultad de Química √ 

Dr. Manuel Toledano Ayala  Director de la Facultad de Ingeniería - 

Dra. Marcela Ávila Eggletón Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales - 

Dra. Guadalupe Zaldívar Lelo De Larrea Directora de la Facultad de Medicina - 

Dr. Rolando Javier Salinas García Director de la Facultad de Psicología y Educación - 

Dra. Adelina Velázquez Herrera  Directora de la Facultad de Lenguas y Letras √ 

Dr. José Guadalupe Gómez Soto  Director de la Facultad de Ciencias Naturales - 

Dra. Gabriela Xicoténcatl Ramírez Directora de la Facultad de Informática - 

Dr. Sergio Rivera Guerrero Director de la Facultad de Artes √ 

Mtro. Jaime Nieves Medrano Director de Escuela de Bachilleres √ 

Dr. Gerardo Manuel Nava Morales Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de Química - 

Dra. Araceli Rodríguez López Jefa de Investigación y Posgrado, Facultad de Lenguas y Letras √ 

Dr. Julio Cesar Méndez Ávila Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de Enfermería √ 

Dr. Juan Carlos Jáuregui Correa Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de Ingeniería - 

Dra. Josefina Morgan Beltrán 
Jefa de Investigación y Posgrado, Facultad de Contaduría y 
Administración 

√ 

Dra. Cintli Carolina Carbajal Valenzuela 
Jefa de Investigación y Posgrado, Facultad de Psicología y 
Educación 

√ 

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez  
Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de Ciencias Políticas 
y Sociales 

√ 

Dra. Pamela Soledad Jiménez Draguicevic Jefa de Investigación y Posgrado, Facultad de Artes √ 

Dr. Roberto Augusto Ferriz Martínez   Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de Ciencias Naturales √ 

Dr. Nicolás Camacho Calderón Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de Medicina √ 

Dr. David Alejandro Vázquez Estrada Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de Filosofía √ 

Dra. Karla Elizabeth Mariscal Ureta  Jefa de Investigación y Posgrado, Facultad de Derecho √ 

Dra. Ana Marcela Herrera Navarro Jefa de Investigación y Posgrado, Facultad de Informática √ 

 

  



Otros asistentes: 
Nombre Cargo 

Dra. Azucena Ochoa Cervantes Coordinadora Académica de Investigación, DPI 

Dr. Juan Alfredo Hernández Guerrero Coordinador Académico de Innovación, DPI 

Dr. Alberto Pastrana Palma Coordinador Académico de Posgrado, DPI 

M. en C. María Aurora Martínez Álvarez Coordinadora Administrativa de Investigación, DPI 

M. en C. Rosa María Luján Rico Coordinadora Administrativa de Posgrado, DPI 

M. en C. Karina Villarauz Camargo Coordinadora de Difusión y Enlace, DPI 

M. en C. Darío Maldonado Director de Servicios Académicos 

Dra. Tercia Cesaría Reis de Souza Directora de Planeación 

Mtra. Rita Ochoa Cruz Secretaria Académica, Escuela de Bachilleres 

Dr. Alfredo Rodríguez Escuela de Bachilleres 

Dra. Juana Patricia Pérez Munguía  
Coordinadora del Doctorado en Estudios Interdisciplinarios Sobre 

Pensamiento, Cultura y Sociedad, Facultad de Filosofía.  

 
2.- Aprobación del acta de la sesión ordinaria del mes de noviembre del 
2022. Aprobada. 
 

3.- Movimientos de Proyectos de Investigación. 
 

 

 

 

 



Dra. Cintli Carolina Carbajal Valenzuela. - Jefa de Investigación y Posgrado, 

Facultad de Psicología y Educación. – Yo identifique en el informe final que se habían 

comprometido varios productos del bloque A y los productos entregados no 

correspondían en constitución, según tengo entendido.  

Dra. Azucena de la Concepción Ochoa Cervantes. – Coordinadora Académica 
Investigación, Dirección Investigación y Posgrado. - Si, muchas gracias.  

Dra. Araceli Rodríguez López. - Botello - Jefa de Investigación y Posgrado 
Facultad de Lenguas y Letras. - La misma observación.  

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales. - También revisando el expediente pareciera que nada 
mas entrega ponencias, no se si estuviera la jefa de investigación de la facultad para 
ver cuál es la historia.  

Dra. Azucena de la Concepción Ochoa Cervantes. – Coordinadora Académica 
Investigación, Dirección Investigación y Posgrado. - No ha llegado el Dr. Ferriz, pero 
es la misma observación que tenemos en la Dirección, la Doctora se compromete a lo 
que están viendo y solamente entrega una ponencia por invitación, así es que se somete 
a votación este proyecto final.  

 

Votación por proyecto final presentado por la Facultad de Ciencias Naturales: 

Votos a favor Votos en contra Abstenciones Total 

2 10 2 14 

 

 



Votación por ambos registros de proyecto presentados por la Facultad de 

Contaduría y Administración: 

Votos a favor Votos en contra Abstenciones Total 

13 0 0 13 

 

 

 

Votación por registro de proyecto presentado por la Facultad de Filosofía:  

Votos a favor Votos en contra Abstenciones Total 

14 0 0 14 

 

Votación por registro de proyecto final presentado por la Facultad de Ingeniería:  

Votos a favor Votos en contra Abstenciones Total 

11 0 2 13 

 



 

Votación por prórroga de proyecto presentado por la Facultad de Química:  

Votos a favor Votos en contra Abstenciones Total 

14 0 0 14 

 

 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

- El doctor Ferriz ya se incorporó.  

Dr. Roberto Augusto Ferriz Martínez. - Jefe de Investigación y Posgrado. Facultad 

de Ciencias Naturales. - Si, una disculpa, de hecho, ya tenía aquí como 10 minutos 

tratando de arrancar mi máquina.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

- El de Ciencias Naturales no fue avalado.  



Dr. Roberto Augusto Ferriz Martínez. - Jefe de Investigación y Posgrado. Facultad 

de Ciencias Naturales. - Si, alcance a escuchar que no había sido avalado ya veo las 

puntuaciones para hacer las indicaciones.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

- Al final quedan cinco. 

 

PROYECTOS CON FINANCIAMIENTO INTERNO 

I.2 Procedimiento para registro de proyectos de Investigación por carga horaria. 

Registros (3) 

No. Proyecto Responsable Colaboradores Inicio/Término Facultad 

1 
El enfoque tendiente a la sustentabilidad en la 

empresa Flor de Alfalfa. 
Mtro. Ricardo Ortiz Ayala Héctor Fernando Valencia Pérez 

Agosto, 2022 / 

Julio, 2023 
Contaduría y Administración 

2 Inversión e incertidumbre política en México. 
Dra. Rosa Beatriz Rosas 

Rodríguez 
Enrique Leonardo Kato Vidal 

Septiembre, 2022 

/ Febrero, 2024 
Contaduría y Administración 

3 

El ocaso de la gestión empresarial de Cayetano 

Rubio y los retoques de la industrialización queretana 

entre 1856 y 1910. 

Dr, José Óscar Ávila 

Juárez 
 

Julio, 2022 / 

Diciembre, 2023 
Filosofía 

 

Prórrogas (1) 

No. Proyecto Responsable Colaboradores Registro Inicio/Término Prórroga Facultad 

1 

Diversidad genotípica y fenotípica de cepas 

Salmonella entérica aisladas de diferentes 

fuentes en la región centro de México: 

Implicaciones en la evaluación cuantitativa de 

riesgos microbiológicos. 

Dra. Angélica 

Godínez Oviedo 

Montserrat Hernández Iturriaga, Sofía María 

Arvizu Medrano, Dalia Elizabeth Miranda 

Castilleja, Adrián Gómez Baltazar 

FQU-2022-01 
Enero, 2022 / 

Enero, 2023 
Julio, 2023 Química 

 

Informes Finales (1) 

No. Proyecto Responsable Colaboradores No. de Reg. Inicio/Término Facultad 

1 Docencia de las Matemáticas para Ingeniería. 
Mtra. Carmen Sosa 

Garza 

Patricia Isabel Spíndola Yáñez, Gilberto 

Herrera Ruiz 
FIN-2010-28 

Agosto, 2010 / 

Marzo, 2012 
Ingeniería 

 

I.3 Convocatoria con recursos financieros de la UAQ ((FOFI Y FONDEC-UAQ)-UAQ). 

Registros (8) 

No. Proyecto Responsable Colaboradores Inicio/Término Financiamiento Facultad 

1 

Evaluación del efecto ergogénico del jugo y 

un gel adicionado con subproducto de 

betabel en personas físicamente activas. 

Dra. Miriam Aracely 

Anaya Loyola 

Mariela Camacho Barrón, Iza 

Fernanda Pérez Ramírez, Héctor 

Paul Reyes Pool, Ofelia Mora 

Izaguirre, Vianney Curiel Cervantes 

Septiembre, 2022 / 

Febrero, 2024 

FONDEC-UAQ 

2022 $120,000 
Ciencias Naturales, Nutrición 

2 Decisiones y políticas educativas. 
Dr. Pedro Alejandro 

Flores Crespo 
Sergio Cárdenas Denham 

Septiembre, 2022 / 

Febrero, 2024 

FONDEC-UAQ 

2022 $117,000 
Ciencias Políticas y Sociales 

3 

Estudio socio-jurídico sobre la gestión y la 

sustentabilidad de los recursos hídricos en la 

zona metropolitana de Querétaro. 

Mtra. Diana Olvera 

Robles 

Raúl Ruiz Canizales, Alina del 

Carmen Nettel Barrera, J. Diana 

Soto Zubieta, Hugo Oliver Robles 

Cuevas 

Septiembre, 2022 / 

Febrero, 2024 

FONDEC-UAQ 

2022 $120,000 
Derecho 

4 

Tolerancia de Zea mays a la sequía mediante 

el manejo de modelos alternativos de 

hormesis. 

Dra. Marcela Vargas 

Hernández 

Irineo Torres Pacheco, Juan Manuel 

Vera Morales, Dana Amaya Cruz, 

Ramón Gerardo Guevara González, 

Israel Macías Bobadilla, Rosario 

Guzmán Cruz 

Septiembre, 2022 / 

Febrero, 2024 

FONDEC-UAQ 

2022 $114,548 
Ingeniería 

5 

El efecto de la enseñanza de la 

pronunciación a partir de nociones 

lingüístico-cognoscitivas. 

Dra. Mónica 

Sanaphre Villanueva 

María Cecilia Muñoz Pacheco, 

Fernanda Albornoz Ortiz 

Septiembre, 2022 / 

Febrero, 2024 

FONDEC-UAQ 

2022 $120,000 
Lenguas y Letras 

6 

Efecto de la exposición a cócteles de 

disruptores endócrinos en vías de 

señalización tironino-dependientes durante la 

adipogénesis. 

Dra. Ana Gabriela 

Hernández Puga 

Pablo García Solís, Santiaga 

Marisela Ahumada Solórzano, 

Hayde Azeneth Vergara Castañeda, 

Ana Alicia Sánchez Tusie 

Septiembre, 2022 / 

Febrero, 2024 

FONDEC-UAQ 

2022 $117,000 
Medicina 



No. Proyecto Responsable Colaboradores Inicio/Término Financiamiento Facultad 

7 

Evaluación de los niveles de expresión de 

genes asociados a pobre control glucémico 

en sujetos con resistencia a la insulina. 

Dr. David Gustavo 

García Gutiérrez 

Iza Fernanda Pérez Ramírez, Karla 

Isabel Lira de León, José Antonio 

Enciso, Alma Delia Bertadillo Jilote, 

Miriam Aracely Anaya Loyola 

Septiembre, 2022 / 

Febrero, 2024 

FONDEC-UAQ 

2022 $117,000 
Química 

8 
Desarrollo de un material de referencia de 

arcilla de litio. 

Dr. Adrián Sosa 

Domínguez 

Rosalba Hernández Leos, María del 

Rocío Arvizu Torres 

Septiembre, 2022 / 

Febrero, 2024 

FONDEC-UAQ 

2022 $119,000 
Química 

 

Informes Finales (2) 

No. Proyecto Responsable Colaboradores Registro  Inicio/Término Financiamiento Facultad 

1 

Inteligencia artificial y procesamiento de 

imágenes para diagnóstico de enfermedades 

oculares a partir de imágenes de retina. 

Dr. Saúl Tovar 

Arriaga 

Arturo González Gutiérrez, Jesús 

Carlos Pedraza Ortega, Efrén 

Gorrostieta Hurtado 

FIN-2020-10 
Enero, 2020 / 

Diciembre, 2021 

FONDEC-UAQ 

2019 $85,500 
Ingeniería 

2 

Termogénesis inducida por frío en el tejido 

adiposo pardo y su posible asociación con la 

presencia de polimorfismos de nucleótido 

sencillo en los genes DIO2 y UCP1 en 

mujeres adultas. 

Dr. Juan Carlos Solís 

Sáinz 

María Carlota García Gutiérrez, Ana 

Gabriela Hernández Puga, Pablo 

García Solís, Hebert Luis Hernández 

Montiel, Ana Alicia Sánchez Tusie, 

Adriana Jheny Rodríguez Méndez 

FME-2018-07 
Octubre, 2018 / 

Julio, 2020 

FOFI-UAQ 2018 $ 

90,473 
Medicina 

 

PROYECTOS CON FINANCIAMIENTO EXTERNO A LA UAQ 

II.1 Convocatorias de fondos y/o programas de investigación externos a la UAQ 

Prórrogas (1) 

No. Proyecto Responsable Colaboradores Registro Financiamiento Inicio/Término Prórroga Facultad 

1 

Diseño asistido por computadora, 

síntesis y evaluación anticonvulsiva 

de compuestos azaheterocíclicos 

disustituídos. 

Dr. Rubén Antonio 

Romo Mancillas 

Dra. Julieta Griselda 

Mendoza Torreblanca 
FCQ-2020-12 

Ciencia Básica 2017-

2018 $1,156,304.00 

 Octubre, 2019 

/ Octubre, 2022 
Octubre, 2023 Química 

 

II.2 Financiamiento a proyectos de investigación con convenio de asignación de recursos. 

Registros (1) 

No. Proyecto Responsable Colaboradores Inicio/Término Financiamiento Facultad 

1 
Democracia y Representación: Hacia una 

política de la presencia. 

Mtro. Mauricio 

Olivares Méndez 

Marcela Ávila Eggleton, Pablo 

Concepción Valverde, Álvaro 

Chávez Hernández, Antonio Flores 

González, Sulima García Falconi, 

Héctor Gutiérrez Sánchez, Amanda 

Hernández Pérez, Alejandra 

Martínez Galán, Vanesa del Carmen 

Muriel Amezcua, Guillermo San 

Román Tajonar, Mayte Solís 

González, Jimena Lizarriturri Uribe, 

Eric Morales Romero, Karen Pérez 

Olvera, Emilia Torres Sámano 

Febrero, 2022 / 

Marzo, 2024 

Instituto Electoral 

del Estado de 

Querétaro 

$434,500 

Ciencias Políticas y Sociales 

 

Informes Finales (1) 

No. Proyecto Responsable Colaboradores Registro  Inicio/Término Financiamiento Facultad 

1 

Desarrollo de evaluaciones genéticas 

internacionales de Ganado Holstein en 

México. 

Dr. Germinal Jorge 

Cantó Alarcón 

Marina Durán Aguilar, Felipe de 

Jesús Ruiz López 
FNV-2019-01 

Junio, 2019 / 

Agosto, 2022 

Asociación 

Holstein de 

México $360,000 

Ciencias 

Naturales, 

Veterinaria 

 

 

  



4. Informe de actividad de la Dirección de Investigación y Posgrado. 

 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

Hay una efervescencia por lo de la acreditación del SNI.  

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales. - Nosotros mandamos un proyecto de financiamiento 
externo para registro ¿paso bien o hubo algo? De echo hasta esta en la carpeta y no 
tiene ninguna observación, nada más que no apareció en la presentación.  

M. en C. María Aurora Martínez Álvarez. - Coordinadora Administrativa de 
Investigación. Dirección de Investigación y Posgrado. – Es que es FONDEC 
modalidad extensión y no puede registrarse aquí, así les vamos a responder. 

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales. - No, me refiero a un proyecto con IEQ, es un proyecto 

de investigación, no es el de extensión, es un proyecto con financiamiento externo sobre 

representación política si mi memoria no falla de título.  

Dra. Azucena de la Concepción Ochoa Cervantes. – Coordinadora Académica 
Investigación, Dirección Investigación y Posgrado. - ¿Es registro Héctor? Se me 
hace que hubo un error en la diapositiva porque estaba en la facultad de Ciencias 
Naturales, seguramente es ese el error porque la facultad de Ciencias Naturales no 
registro ningún proyecto con el IEQ, si quieren lo verificamos y lo retomamos en un 
momento.  

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales. - Ok, sin problema. Gracias.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Les comentaba, todos los nuevos miembros del SNI, los que no estaban vigentes tenían 

que acreditarse, pero nos llego en la semana otro comunicado de que todos nos 

tenemos que volver a acreditar y nosotros tenemos que firmar a más tardar el 5 de 

diciembre, hay mucha confusión y tenemos vueltas locas a quien nos hace favor de 

apoyar en esto que es la Mtra. Aurora, Chío y ahorita que está en entrenamiento la Mtra. 



Karina, todos los SNI nos tenemos que acreditar nuevamente y yo tengo que hacer una 

firma masiva, me comentaba la Mtra. Aurora que están preparando una guía muy 

sencilla para la acreditación ¿cierto? 

M. en C. María Aurora Martínez Álvarez. - Coordinadora Administrativa de 

Investigación. Dirección de Investigación y Posgrado. – Si doctora ya contamos con 

un manual que nos hizo favor de elaborar Kari, de hecho, estoy viendo el SNI ya les 

está escribiendo y anexa el manual que ellos, no se si se les va a enviar el correo a 

todos y eso nos ayudaría mucho.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Pero a veces lo manda por tanda y es capaz de mandarlo en sábado y domingo cuando 

la fecha ultima para que yo firme es el 5 de diciembre, que sería el lunes.  

M. en C. María Aurora Martínez Álvarez. - Coordinadora Administrativa de 

Investigación. Dirección de Investigación y Posgrado. – Así es doctora.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Por favor les avisan a todos los miembros del SNI de sus comunidades, también hay 

mucha confusión porque todas las estancias posdoctorales y cátedras nosotros ya no 

las vamos a acreditar, las acredita CONACyT, las y los colegas que son esas instancias 

a fuerza quieren que nosotros los acreditemos y ya no los podemos acreditar, cualquier 

duda nos la envían para nosotros explicarles eso. 

Dra. Cintli Carolina Carbajal Valenzuela. - Jefa de Investigación y Posgrado, 
Facultad de Psicología y Educación. – ¿Son personas que se re acreditaron o todos 
los miembros del SNI? 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Ahora nos acaban de decir que es como la acreditación anual.  

Dr. José Salvador Arellano Rodríguez - Director de Facultad de Filosofía. - ¿Alguien 

ya recibió ese correo por parte de CONACyT?   

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Yo lo recibí como representante legal.  

Dr. José Salvador Arellano Rodríguez - Director de Facultad de Filosofía. - Nos lo 

pudiera reenviar para reenviarlo a los demás.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Como representante legal se los puedo enviar, pero esta dirigido a una persona como 

representante.  

M. en C. María Aurora Martínez Álvarez. - Coordinadora Administrativa de 

Investigación. Dirección de Investigación y Posgrado. – Nosotros les vamos a 

escribir doctor y les vamos a enviar un manual.  

Dr. José Salvador Arellano Rodríguez - Director de Facultad de Filosofía. - Gracias.  

Dra. Pamela Jiménez Draguicevic. - Jefa de Investigación y Posgrado. Facultad de 
Artes. – Buenos días, quisiera saber cómo va el proceso de los proyectos con apoyo 
FONDEC, un proyecto que envió la Doctora María de los Ángeles Aguilar San Román 
ya para pudiera pasar a revisión de informe final y no sé si ya lo pudieron revisar. 

Dra. Azucena de la Concepción Ochoa Cervantes. – Coordinadora Académica 
Investigación, Dirección Investigación y Posgrado. - Ya fue evaluado ¿no Kari? 



M. en C. Karina Colín Yáñez. - Asistente de Proyectos Internos. - Coordinación de 
Investigación. -  Ya se evaluó por el comité FONDEC, se le envió su dictamen de 
evaluación satisfactoria, solo que entiendo que por el tiempo en el que nosotros 
entregamos dicho dictamen no alcanzo este consejo de Artes, porque de hecho acaba 
de recibir ese dictamen la doctora, seguramente estará pasando hasta el siguiente 
consejo por los tiempos.  

Dra. Pamela Jiménez Draguicevic. - Jefa de Investigación y Posgrado. Facultad de 

Artes. – Gracias, muy amable.  

Dra. Silvia Lorena Amaya Llano. - Directora de la Facultad de Química. - En 

relaciona a la acreditación del SNI, yo personalmente hice el procedimiento en mayo, 

ahorita que entro a la plataforma les quiero mostrar el documento que me sale, nada 

más para comprobar.  

M. en C. María Aurora Martínez Álvarez. - Coordinadora Administrativa de 

Investigación. Dirección de Investigación y Posgrado. – Si Doctora, pero tiene que 

acreditarse tantas veces como el SNI lo solicite, esa firma es del 19 de mayo, tendrá 

que hacerse una nueva y va a salir con fecha de diciembre. 

Dra. Silvia Lorena Amaya Llano. - Directora de la Facultad de Química. - Esa era la 

duda de que a pesar de que esta el comprobante hay que volver a hacer el trámite, 

gracias.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Si, cuantas veces los solicite el SNI. 

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales. - Les agradezco el dato, pero ¿necesitan que nosotros 

contactemos a nuestros SNI o ustedes los contactan directamente? Y nosotros como 

jefatura no hacemos nada. 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

Las dos cosas porque luego se nos quedan despistados, es que luego se queda uno 

que otro despistado y el lunes estamos nosotros hasta las 8 de la noche persiguiéndolos.  

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales. - Ok, entonces nosotros los contactamos y los ponemos 

sobre aviso de que por su parte van a llegar instrucciones para re acreditarse.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Es que si alguno se nos queda despistado después nosotros tenemos que actuar 

personalmente porque si ellos no lo hacen yo no los puedo firmar.  

M. en C. María Aurora Martínez Álvarez. - Coordinadora Administrativa de 

Investigación. Dirección de Investigación y Posgrado. – Es sobre el tema de los 

proyectos de Ciencias Políticas.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

¿Alguna otra pregunta del SNI?  

M. en C. María Aurora Martínez Álvarez. - Coordinadora Administrativa de 

Investigación. Dirección de Investigación y Posgrado. – Aquí efectivamente hubo 

un error de mi parte, me falto un renglón, era Ciencias Naturales con el de asociación 

Holstein y Ciencias Políticas con Instituto Electoral del Estado de Querétaro, hacemos 



la corrección y cuando les enviemos la presentación ira con la corrección 

correspondiente, una disculpa muchas gracias.  

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales. - Gracias.  

 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

- Aquí está el resumen de proyectos de cierre pendiente, de las modalidades 1998 al 

2022 de cada una de las unidades académicas, como ven todavía traemos arrastrando 

224 y si lo desean volvemos a mandar la lista y ya saben que la Doctora Azucena casi 

siempre se esta reuniendo con los que tienen alguna deuda porque luego si les decimos 

deudores se ponen un poco ofendidos para ver como vamos a finiquitar eso.  

 



Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

- Del Turnitin muchas de las unidades académicas nos han hecho favor de dar la 

aportación de dar $11225 sin embargo otros quedaron pendientes por el cierre de año 

fiscal y Kari nos dirá algo acerca del uso de ello, adelante.  

M. en C. Karina Colín Yáñez. - Asistente de Proyectos Internos. - Coordinación de 
Investigación. - De hecho la aportación por cada unidad académica apenas nos las van 
a comenzar a hacer hasta el próximo año ya que por el cierre financiero ya no se alcanzó 
a solicitar sus aportaciones, el próximo año que abra el año financiera que esperemos 
que habrá en febrero que nos hagan llegar su aportación, pero de cualquier forma 
actualmente la herramienta está activa y los invitamos a seguir usándola en todo este 
periodo, para que se siga usando la herramienta que es muy útil, igual si quieren dar de 
alta nuevos usuarios de docentes de posgrado, nos escriben un correo y con gusto los 
damos de alta.  

Dra. Pamela Jiménez Draguicevic. - Jefa de Investigación y Posgrado. Facultad de 

Artes. – Para confirmar, este monto y esta solicitud se puede hacer llegar a cada 

dirección.  

M. en C. Karina Colín Yáñez. - Asistente de Proyectos Internos. - Coordinación de 
Investigación. - Si doctora les vamos a hacer llegar vía oficio, solo que ya no lo quisimos 
hacer este año porque sus presupuestos están cerrados, entonces arrancando el año 
les hacemos llegar el oficio solicitando la aportación.  

Dra. Pamela Jiménez Draguicevic. - Jefa de Investigación y Posgrado. Facultad de 

Artes. – De acuerdo, gracias.  

 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Tenemos a la vuelta de la esquina el Encuentro de Jóvenes Investigadores para la cual 

le daré la palabra a la Maestra Kari Villarauz. 

M. en C. Karina Villarauz Camargo. - Coordinadora de Difusión y Enlace. - Buenos 
días a todos, como dice la Doctora Flavia, el próximo 9 de diciembre se van a publicar 
en la pagina de la Universidad los trabajos que van a estar participando en el 10° 
Encuentro de Jóvenes Investigadores y el 14 de diciembre se va a llevar a cabo el 
evento, va a ser virtual, lo que es la ceremonia de inauguración y también las 



conferencias que las pueden seguir a través de Facebook de la Dirección de 
Investigación y Posgrado, los esperamos, sería todo muchas gracias.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Muchas gracias.  

 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Le toca a Innovación, adelante Doctor.  

Dr. Alberto Pastrana Palma. - Coordinador Académico Innovación, Dirección 
Investigación y Posgrado. - Buenos días, gracias Doctora.  

 

Dr. Alberto Pastrana Palma. - Coordinador Académico Innovación, Dirección 
Investigación y Posgrado. - Con el gusto de saludar a todas y todos, me permito 
reportar las actividades de Innovación de este último mes de noviembre ingresos cinco 



marcas al IMPI, son servicios que nosotros presentamos a la comunidad, en este caso 
son cinco marcas externas, son un servicio que nosotros presentamos, también nos 
permite llenarnos de recursos institucionalmente hablando. Comentarles que estamos 
en el primer requisito de forma, este sensor electroquímico para la detección de xilacina, 
es una droga que se volvió muy popular entre los jóvenes que de alguna manera se le 
colocan en las bebidas alas chicas y chicos y da pie a muchos incidentes, actos de 
violencia, la intensión en detectarla en tiempo real, es un detector que se coloca en la 
bebida y detecta sise tiene o no, es una patente de la Universidad Autónoma de 
Querétaro muy orgullosamente hablando, es importante mencionar que ya estamos en 
proceso de formalización de dicha patente. También se realizaron ante el INDAUTOR 
los tramites que menciona la imagen, en este caso sus registros de programa de 
computo se realizan ante el INDAUTOR no ante el IMPI, seguirlos invitando a que 
registren ante INDAUTOR, generalmente los registros son mucho más rápidos que ante 
el IMPI, no son patentes como tal, son registros de obra y tardan alrededor de dos a tres 
semanas cada uno de los documentos que nos solicitan.  

 

Dr. Alberto Pastrana Palma. - Coordinador Académico Innovación, Dirección 

Investigación y Posgrado. - Tenemos dos modelos de utilidad y próximos a 

vencimiento en cuanto a su primer requisito de fondo, ambos de la facultad de 

Ingeniería, hemos estado en contacto con los investigadores respectivos sobre todo 

durante esa semana porque ya nos queda una semana para cumplir con el requisito, 

estaremos intensamente molestándoles un poco para que podamos cumplir con el 

proceso de rigor para la certificación de estos dos modelos de utilidad, no perder de 

vista que para la misma facultad de Ingeniería y con investigador a cargo el Dr. Juan 

Carlos Jauregui Correa tenemos vencimientos del 22 de enero, en este caso son de dos 

patentes y que también hay que estar pendientes porque en este caso faltan menos de 

dos meses para dicho vencimiento. En marzo tenemos vencimientos para la Dra. Nely 

Angelica de la facultad de Medicina y otros cuatro registros para la facultad de Ingeniería 

para que vayan tomando nota los jefes de posgrado de las facultades.  



 

Dr. Alberto Pastrana Palma. - Coordinador Académico Innovación, Dirección 
Investigación y Posgrado. - Hemos tenido una participación muy activa en este curso 
que ofrecimos desde el consejo pasado y estos son unos cursos de propiedad 
intelectual, de manera activa se están realizando todos los viernes en un horario de 
10:00 am a 15:00 horas por plataforma Zoom, ahí está el QR y si no con todo gusto les 
brindamos informes, están más dirigidos, no limitativamente pero ponderativamente a 
las facultades de Ciencias Naturales y Química porque se trabajan temas mas 
relacionados al registro de semillas y alimentos, digamos que los instructores mas 
capacitados en esas áreas específicas, queda la invitación abierta par las otras 
facultades que quieran participan, nuestras siguientes sesiones es el día de mañana, 
otra el 9 y el 16 de diciembre sería la última.  

 



Dr. Alberto Pastrana Palma. - Coordinador Académico Innovación, Dirección 
Investigación y Posgrado. - Vamos a comenzar a denotar, nuestro evento 
emprendedor es un movimiento activo, no es nada más una exposición de proyectos de 
emprendimiento, ahí les brindamos capacitación y como parte del objetivo de este 
movimiento vamos a brindar 10 becas de incubación para los mejores 10 proyectos que 
resulten de este detona, que ahora por efecto del paro cambio de fecha al 16 y 17 de 
marzo, este 7 de diciembre vamos a tener una sesión informativa, tendremos el primer 
encuentro con ellos que es una plática de inducción con todos y cada uno de los 38 
proyectos que quedaron seleccionados, esto sería todo por cuanto tengo que informar.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Muchas gracias Doctor. 

 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

Pasamos a Posgrado.  

Dr. Juan Alfredo Hernández Guerrero. - Coordinador Académico de Posgrado, 
Dirección Investigación y Posgrado. - Buenos días a todos y todas, en los asuntos de 
posgrado vamos a iniciar con los documentos fundamentales, estamos cerrando año, 
tenemos algunas consideraciones y casos, hay 8 documentos fundamentales de 
revisión que están concluyendo el proceso, están pasando otros a su comité de 
planeación y algunos pueden estar presentándose en los siguientes consejos de 
Investigación y Posgrado, para esto tenemos los programas y movimientos como lo 
muestra la imagen, digamos que todos ellos están en proceso avanzado de revisiones.  

Dr. Juan Alfredo Hernández Guerrero. - Coordinador Académico de Posgrado, 
Dirección Investigación y Posgrado. - En los asuntos de CIEES, cabe decir que los 
dos programas de Artes ya tuvieron la visita de los pares evaluadores, digamos que es 
la última instancia de la evaluación, se está esperando el dictamen, al parecer por todo 
lo que hemos estado viendo y recibiendo, fue muy positivo, esperemos que el dictamen 
también sea así, en el caso de la Mtría. en Ciencias Económico Administrativas, de la 
revisión de CIEES para que nos manden la respuesta y una vez que este esa parte ya 
se podrá contactar para la visita de los pares evaluadores, porque en el caso de esta 
cabe decir que ellos si van a tener una visita física mientras que los dos programas de 
Artes fue una visita virtual, para concluir, la Mtría en Ciencias de la Rehabilitación en el 



Movimiento Humano esta en el proceso de autoevaluación, mas o menos estamos 
calculando que sea en el mes de enero cuando termine esta autoevaluación, serían 
todos los asuntos, gracias.  

Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales. - Tengo una duda, sobre la migración de la plataforma 
¿habrá alguna guía o algo así? porque tenemos documentos fundacionales que dentro 
de todo están a punto de modificarse, supongo que tenemos que subir los que están 
ahorita, pero si nos permitiría después renovar los documentos, si hay alguna guía 
general para la mudanza de la plataforma.  

Dr. Juan Alfredo Hernández Guerrero. - Coordinador Académico de Posgrado, 
Dirección Investigación y Posgrado. - Entiendo que hasta ahorita no hay ninguna guía 
de esta transición que se está presentando pero si nos hemos dado cuenta de la serie 
de modificaciones que se tiene, por el momento toda la base estadística de la plataforma 
se ha mantenido, a lo mejor otras cosas se han estado agregando, lo que tenemos 
nosotros considerado es que una vez que esté más avanzado esto, como siempre, 
creamos las guías por parte de la UAQ y se las mostramos a ustedes.  

M. en C. Rosa María Luján Rico. - Coordinadora Administrativa de Posgrado.  
Dirección de Investigación y Posgrado. - Perdón, pero al parecer no va a ver cambio 
de plataforma, sigue manteniéndose la misma.  

Dr. Juan Alfredo Hernández Guerrero. - Coordinador Académico de Posgrado, 
Dirección Investigación y Posgrado. - Solamente es la información. 

M. en C. Rosa María Luján Rico. - Coordinadora Administrativa de Posgrado.  
Dirección de Investigación y Posgrado. - Cambiaron algunas cosas, pero el 
funcionamiento de inmigración no va a ver. 

Dra. Tercia Cesaría Reis de Souza. - Directora de Planeación. – Nada más para 
felicitar a la facultad de Artes porque desde que la Dra. Tere nos había encargado el 
proceso de acreditación de los posgrados que ha sido largo y que después de 
Planeación entregamos a Investigación y Posgrado, porque es más competencia de esa 
Dirección, desde que empezamos aquí y pasamos a la facultad de Artes alzo su mano 
y se hizo, pero acepto ese desafío, felicitarles por esa iniciativa y ojalá que le podamos 
felicitar mucho mas cuando tengan el dictamen. Se me vino a la mente que, con los 
cambios de nombres de las facultades, tanto de Artes como Psicología ya fuera de aquí 
porque delante PRODEP ya se hizo, la SEP es la que se encarga, ya voy aquí con los 
CIEES como hacer el cambio del nombre que los dictámenes salgan con el nuevo 
nombre de la facultad, les estaré informando que nos responden de allá.  

Dr. Juan Alfredo Hernández Guerrero. - Coordinador Académico de Posgrado, 
Dirección Investigación y Posgrado. - De hecho, nosotros cuando inicio el proceso la 
facultad de Bellas Artes y luego cambiamos a Artes, a lo mejor ahorita aquí se quedó, 
pero ya estaba en el convenio como Artes, porque luego ahí entre el inter cambio que 
se hizo de esa nomenclatura se pudo haber quedado, pero se hizo el cambio después.  

Dra. Tercia Cesaría Reis de Souza. - Directora de Planeación. – Ok, entonces vamos 
con programas que también tienen de licenciaturas, gracias.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  
Gracias Doctora y me uno a las felicitaciones, todos los comentarios son positivos, 
esperemos ver el dictamen final.  

 



5.- Presentación y aprobación en su caso de la reestructuración del 
programa de Doctorado en Estudios Interdisciplinarios Sobre 
Pensamiento, Cultura y Sociedad. 

 

Observación:  

• Revisar índice.  

Votos a favor Votos en contra Abstenciones Total 

14 0 0 14 

 

6. Asuntos generales.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Dentro de asuntos generales, por parte de la Dirección se tiene la presentación del 

Calendario de Comités y Consejos 2023, recuerden que este nos lo manda Secretaría 

Académica. El morado es el día que nosotros sesionamos y generalmente recibimos 

documentos como esta ahí dicho en el color verde ¿verdad? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

M. en C. Rosa María Luján Rico. - Coordinadora Administrativa de Posgrado.  
Dirección de Investigación y Posgrado. -  Sí, así es, este calendario se les hará llegar 
con la presentación del consejo para que todos los tengan.  



Dr. Héctor Gutiérrez Sánchez. - Jefe de Investigación y Posgrado, Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales. - La recepción para su consejo solo será el viernes 9 o 

también se podrán subir cosas en diciembre.  

Dra. Azucena de la Concepción Ochoa Cervantes. – Coordinadora Académica 

Investigación, Dirección Investigación y Posgrado. - Es el 9 de diciembre la 

recepción Héctor, por favor. 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado.  

Si ya lo tiene ahora, lo puede subir, no hay problema.   

M. en C. Karina Colín Yáñez. - Asistente de Proyectos Internos. - Coordinación de 
Investigación. - Doctor, para comentarle que a partir del 13 de diciembre se va a abrir 
la liga para que suban sus proyectos.  

 

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

- No sé si alguien de los consejeros tiene un asunto general. Les tienen preparado algo 

porque es el ultimo consejo del año y ya nos vamos de vacaciones, felices fiestas para 

todos y todas, ese es un pequeño nacimiento que hicimos entre la Dirección de 

Investigación y Posgrado y la de Planeación, esta al subir las escaleras, los invitamos a 

visitarlo, es un nacimiento tradicional que todos y todas pusimos un granito de arena.  

Dra. Tercia Cesaría Reis de Souza. - Directora de Planeación. – Muchas felicidades 
a todos y todas.  

Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña. -  Directora de Investigación y Posgrado. 

- Sobre todo, que gocemos de salud.  

Dr. Roberto Augusto Ferriz Martínez. - Jefe de Investigación y Posgrado. Facultad 
de Ciencias Naturales. - Felices fiestas, felicidades a todos.  

La sesión concluyó a las once horas con diez minutos del uno de diciembre del 

dos mil veintidós. ------------------------------------------------------------------------------------------

-----------------------------------------------------------------------------  


